

Erfahrungen aus der Praxis

Erfahrungen der Arbeitskollektive

bei der Festigung

von Ordnung und Sicherheit

Der VEB Kontaktbauelemente und Spezialmaschinenbau Gomsdorf erfüllt seit Jahren zuverlässig seine Planaufgaben. Das ist nicht zuletzt darauf zurückzuführen, daß die Durchsetzung der sozialistischen Gesetzlichkeit sowie eine hohe Ordnung und Sicherheit als notwendige Voraussetzungen für die Erfüllung der betrieblichen Aufgaben angesehen werden. Bereits zweimal hat der Betrieb die Anerkennung als Bereich der vorbildlichen Ordnung und Sicherheit erfolgreich verteidigt.

Besonders gute Ergebnisse hat das Werk Spezialmaschinenbau erzielt. Durch eine zielstrebige Arbeit wurde erreicht, daß es hier seit Jahren keine Havarien und Brände gibt und daß Straftaten erfolgreich vorgebeugt wird. Gute Ergebnisse liegen auch bei der Wiedereingliederung der aus dem Strafvollzug entlassenen Bürger sowie bei der Erziehung kriminell Gefährdeter und auf Bewährung Verurteilter vor. Im Mittelpunkt steht dabei die politisch-ideologische Arbeit in den Kollektiven, mit der solche Haltungen der Werkstätigen entwickelt werden, daß die freiwillige Einhaltung der sozialistischen Gesetzlichkeit und die Gewährleistung von Ordnung und Sicherheit als Bestandteil der sozialistischen Lebensweise angesehen wird. Alle damit im Zusammenhang stehenden Aufgaben sind fest in die Leitungstätigkeit integriert. Die dabei auftretenden Fragen werden in den Kollektiven der Werkstätigen und mit den leitenden Mitarbeitern gründlich diskutiert. Das schließt eine konsequente Durchsetzung der persönlichen Verantwortlichkeit auf der Grundlage des 'Arbeitsgesetzbuchs' und der betrieblichen Arbeitsordnung ein. Die Leiter legen vor den Kollektiven der Werkstätigen regelmäßig Rechenschaft über die Erfüllung der zur Gewährleistung von Ordnung und Sicherheit zu lösenden Aufgaben.

In den Brigadeverträgen sind die Aufgaben der Kollektive festgelegt. Sie enthalten Verpflichtungen zum unfallfreien Arbeiten, zur effektiven Nutzung der Arbeitszeit, zur Gewährleistung der ständigen Einsatzbereitschaft der Grund- und Arbeitsmittel, zur Sauberkeit an jedem Arbeitsplatz und zur Durchsetzung der Dreistufenkontrolle im Arbeitsschutz. Hinzu kommen entsprechend der konkreten Stellung des einzelnen Kollektivs im Reproduktionsprozeß u. a. Verpflichtungen 'zur strikten Durchsetzung des Geheimnisschutzes oder zur Ordnungsmäßigkeit im Belegwesen. Jedes Kollektiv führt ein Kontrollbuch, in dem Mängel im Gesundheits-, Arbeits- und Brandschutz sowie deren Beseitigung festgehalten werden.

Eine kontinuierliche Rechtspropaganda ist ebenfalls Bestandteil des Brigadelebens. Dazu wurden insbesondere auch die gewerkschaftlichen Schulen der sozialistischen Arbeit genutzt. Eines der wichtigsten Themen ist dabei die einheitliche Durchsetzung der im Arbeitsgesetzbuch enthaltenen Rechte und Pflichten. In jedem Fall ist die Anerkennung als Kollektiv der sozialistischen Arbeit mit der Anerkennung als Bereich der vorbildlichen Ordnung und Sicherheit verbunden.

Die zielstrebige Arbeit auf dem Gebiet der Wiedereingliederung der aus dem Strafvollzug Entlassenen hat bereits zu guten Ergebnissen geführt. Mehrere Monate vor dem Strafende wird ein für die weitere Erziehung des aus dem Strafvollzug Entlassenen geeignetes Kollektiv ausgewählt und auf seine speziellen Aufgaben vorbereitet. In einem individuell abgestimmten Erziehungsprogramm

werden gegenseitige Verpflichtungen festgelegt. Aus dem Kollektiv wird ein Betreuer gewonnen und noch während des Strafvollzugs bereits Verbindung zu dem Verurteilten aufgenommen. Er wird über seine künftige Arbeit und das Kollektiv, den Inhalt des Erziehungsprogramms und die für ihn möglichen Maßnahmen der Qualifizierung informiert. Auf diese Weise erfüllt der Betrieb die in § 46 StGB enthaltenen gesetzlichen Pflichten. In mehreren Fällen traten bereits gute Erziehungserfolge ein. Diese Bürger sind nicht wieder straffällig geworden und haben sich zu zuverlässigen, und einsatzbereiten Mitarbeitern entwickelt. Auch bei Bewährungsverurteilten und kriminell Gefährdeten lösen die Kollektive und die Leiter des Betriebes die für die Erziehung gestellten Aufgaben. Sowohl die betreuten Bürger als auch die eingesetzten Betreuer berichten regelmäßig dem Kollektiv, wie das Betreuungsprogramm verwirklicht wurde.

In der gesamten Arbeit zeigt sich, daß Auseinandersetzungen über Probleme der Gewährleistung von Ordnung und Sicherheit stets konkret geführt werden müssen und daß die Festigung von Ordnung, Disziplin und Sicherheit immer wieder neue Aktivitäten verlangt.

Im Betrieb besteht als Organ des Werkleiters eine Arbeitsgruppe Ordnung und Sicherheit. Diese Arbeitsgruppe wird vom Werkleiter berufen und arbeitet auf der Grundlage eines Arbeitsplans. Sie übt im Auftrag des Leiters die Kontrolle über bestimmte Gebiete der Gewährleistung von Sicherheit und Ordnung aus und unterbreitet Vorschläge zur Lösung von Aufgaben bei der Erhöhung von Ordnung, Disziplin und Sicherheit. Auch die enge Zusammenarbeit mit der Konfliktkommission und den im Werk tätigen Schöffen trägt dazu bei, die Wirksamkeit des sozialistischen Rechts in allen Bereichen des Betriebes zu erhöhen.

RUDOLF HENNIG,

Staatsanwalt des Kreises Stollberg/E.

WERNER BUSCHMANN,

stellv. Werkleiter des Werkes Spezialmaschinenbau im VEB Kontaktbauelemente und Spezialmaschinenbau Gomsdorf/E.

Finanzkontrolle bei Leistung

zusätzlicher Arbeit im Kombinat

VEB Leuna-Werke „Walter Ulbricht“

Der Beschluß des Ministerrates zur Erhöhung von Ordnung und Disziplin sowie zur Durchsetzung einer straffen Kontrolle bei Leistung zusätzlicher Arbeit vom 14. August 1975 (GBl. I Nr. 35 S. 631) trägt dazu bei, das Arbeitsvermögen von Werkstätigen aller Berufe und aus allen Gewerken zusätzlich zu nutzen, um vor allem solche Werte zu schaffen, mit denen die Arbeits- und Lebensbedingungen verbessert werden. Mit derartigen Arbeiten wurden und werden die Wohnverhältnisse sowie die Versorgung der Bevölkerung weiter verbessert, das Bildungswesen und das geistig-kulturelle Leben gefördert sowie neue Möglichkeiten zur Ausübung des Massensports und zur aktiven Erholung der Bürger geschaffen. All diese Aktivitäten genießen hohe gesellschaftliche Wertschätzung, und zwar unabhängig davon, ob sie in Wohngebieten oder zur Erfüllung betrieblicher Aufgaben ausgeübt werden. Es gehört daher zu den Aufgaben der Innenrevision, die Einhaltung von Gesetzlichkeit, Ordnung und Disziplin bei der Organisierung und